

LA IMPORTANCIA DEL ROL DEL PROFESIONAL DE LAS CIENCIAS ECONÓMICAS EN EL DESARROLLO DE LAS PYMES.

C. P. ABRAHAN FRIDMAN

Profesor adjunto U.C.P.

FORMACIÓN DEL PROFESIONAL EN CIENCIAS ECONÓMICAS

En nuestro país los Contadores Públicos egresan de las Universidades con una formación básica integral en materias contables, financieras, del derecho, en sistemas informáticos, que les permiten adquirir conocimientos para generar informaciones útiles y necesarias en el mundo empresarial.

Las carreras de Especializaciones, Maestrías en determinados temas específicos como ser de Contabilidad y Auditorías, de Tribuciones, de Administración Financiera y Gestión Pública, etc., permiten una formación más completa del profesional.

Pero la capacitación debe ir siempre acompañada de la práctica, en los estudios contables, en las empresas privadas o públicas, en organismos públicos. La puesta en práctica de los conocimientos adquiridos, para resolver cuestiones problemáticas es lo que permite adquirir experiencia como profesional.

CONSTRUCCIÓN DEL ROL PROFESIONAL

Definición de Rol: Rol es un término que proviene del inglés *role*,

que a su vez deriva del francés *rôle*. El concepto está vinculado a la **función o papel** que cumple alguien o algo.

Se conoce como **rol social** al conjunto de comportamientos y **normas** que una persona, como actor social, adquiere y aprehende de acuerdo al estatus en la sociedad. Se trata, por lo tanto, de una conducta esperada según el nivel social y cultural.

ROL PROFESIONAL:

- Es la manera de cumplir con la especialidad de la profesión. Tiene que ver con la incumbencia a que está habilitado el profesional. Socialmente cumple con un rol, la de ejercer su tarea, acorde a lo que le está permitido. Un organismo regula ese rol a través de colegios profesionales. Ej. Contadores, Médicos, Arquitectos, abogados. etc.
- El rol profesional es el conjunto de características que define a una persona en el desempeño de un arte o profesión determinada.

El Profesional hoy en día no debe conformarse con adquirir un Título Universitario de Grado, porque ya no es suficiente con eso, el Profesional debe ser una persona competente, dispuesta al cambio, ya que hay varios factores que exigen que esté mejor formado para poder llegar al éxito.

• **La Globalización**

Este es el factor más influyente, por el hecho de que la Globalización permite que nuestras Organizaciones compitan en el mundo, lo que implica, que cada día hay que buscar la forma de mejorar la calidad de nuestro servicio o producto, ya que cualquier Organización que ofrezca mejor calidad, tendrá una mayor demanda que nuestra Organización, lo cual nos puede llevar hacia el fracaso.

• **La Competitividad**

Este es un factor que incide, ya que en el actualidad hay una gran cantidad de Profesionales, así como también de técnicos en diferentes áreas, que tienen una preparación tan acertada, que si un Profesional no tiene la debida preparación que se requiere, entonces no será capaz de cumplir con las exigencias que tienen las Organizaciones hoy en día, por lo cual quedara relegado a un segundo

o tercer plano.

EL SERVICIO DEL PROFESIONAL A LAS PYMES

Actualmente las empresas se encuentran en constante desarrollo para estar en condiciones de participar en un ambiente cada vez más competitivo a nivel nacional e internacional.

La capacitación y experiencia del Contador público le permiten realizar actividades profesionales en diferentes áreas dentro de la empresa como ser: Contabilidad de Costos, Contabilidad Administrativa, Contraloría, Tesorería, y en el área externa Auditoría, Consultoría y Asesoramiento.

Las organizaciones no buscan un profesional por su "Título", tampoco buscan un "Curriculum", las empresas buscan un Profesional, que dinamice y revolucione la Organización, alguien que ofrezca nuevas ideas, ideas innovadoras que permitan que la Organización pueda alcanzar otro nivel.

El rol del Profesional y su equipo, es el ayudar a la Organización a ser competitiva, debe tratar de hacer llevar a la Organización a los primeros planos, desde el área en que se desenvuelve, porque si las Organizaciones no se actualizan, vendrán otras Organizaciones y las desplazarán del mercado.

Por su preparación y desarrollo profesional el Contador Público participa activamente sobre los elementos vitales en las operaciones de las empresas:

Información: La rapidez, oportunidad y precisión en la información financiera de las empresas, así como su análisis e interpretación han sido y serán muy importantes.

Todas las áreas involucradas en la empresa necesitan disponer de información confiable y oportuna para un proceso de toma de decisiones dinámico y preciso.

El otro elemento vital es el dinero, ya que la disponibilidad de recursos para poder llevar a cabo los proyectos estratégicos de la empresa en forma oportuna puede ser la diferencia entre el éxito, la

sobrevivencia o el fracaso, o quizás la extinción de la misma en un entorno competitivo.

El Contador público no solo brinda y sustenta los sistemas de información base para la toma de decisiones, sino que participa en estas con una interpretación bien cimentada y analizada, pues probablemente no exista carrera profesional cuyo contenido se enfoque más al conocimiento profundo de los negocios.

El Contador Público puede realizar actividades en las siguientes áreas:

- Contabilidad Financiera.
- Contabilidad de Costos.
- Contabilidad Administrativa.
- Contabilidad Fiscal.
- Contabilidad Gubernamental.
- Contabilidades especiales.
- Auditoría externa.
- Auditoría interna.
- Consultoría.
- Docencia.
- Investigación.
- Elaboración o Evaluación de Proyectos de Negocios.

EL APORTE AL DESARROLLO DE LAS PYMES

Los constantes y rápidos cambios en el entorno, la globalización de la economía y el avance de la tecnología en los procesos de producción, ha propiciado que el Contador participe en las empresas más activamente en:

- Planeación Estratégica.
- Administración del Cambio.
- Administración Financiera.
- Administración de Sistemas Ambientales.
- Tecnología de la Información.

CONCLUSIÓN

El Contador Público, al igual que las empresas, tienen que prepararse y desarrollarse en los nuevos ambientes cada vez más competitivos. En el cual conservará y desarrollará su propio campo de acción en la labor de fortalecer a las empresas en su administración, finanzas y control de las operaciones, apoyando con su capacidad profesional el crecimiento de las mismas para que puedan hacer frente a los nuevos retos que les depara el futuro. Los conocimientos académicos y los obtenidos a través de los años, le permiten al Contador Público agregar valor a los diversos usuarios de la información, la guía de Normas y principios de actuación, la observancia de un Código de Ética Profesional y el cumplimiento de la educación continua le dan en la sociedad un lugar destacado.